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 مخارج الحروف

 

الحروف الهجائية العربية عددها تسعة وعشرون حرفاً، تبدأ بالهمزة وتنتهي بالياء، وهذه   

 الحروف تخرج نطقاً من مواضع مختلفة تسمى بمخارج الحروف.

 مخارج جمع مخرج مخارج الحروف:

 محل الخروج المخرج لغة:

الموضع الذي يخرج من الحرف به عن غيره . ولمعرفة مخرج أي حرف فإنا نسكنه اصطلاحاً: 
ونسبقه بهمزة محركة ثم نلفظه، فحيث انقطع الصوت فهو مخرجه. فإذا أردنا معرفة مخرج الفاء 

نه ثم نسبقه بهمزة نحو قوله تعالى :  ١٢٦الأعراف:  َّ فى ثي ثى ُّ  مثلا نسكِّ

وأما الغاية من تسكين الحرف ،فهو : توضيح مخرج الحرف الذي يراد معرفة مخرجه إذا كان  

 ساكناً كان أوضح منه متحركاً.

 

 أنواع المخارج

 

 أما أن يكون محققاً أو مقدراً  والمخرج:

 هو الذي يعتمد على جزء معين من أجزاء الحلق أو اللسان أو الشفة فالمخرج المحقق: 

 هو جوف الفم والحلق، أي فراغهما  والمخرج المقدر:

 ويخرج منه حروف المد، ولايعتمد الحرف على جزء معين من الفم بل يخرج من فراغه.

 



 

 

 عدد مخارج الحروف

 

خمسة مواضع)مخارج( تسمى مخارج الحروف سبعة عشر مخرجاً، وهي موزعة على   

 بالمخارج العامة وهي:

 الجوف: ويشتمل على مخرج واحد -1

 الحلق: ويشتمل على ثلاثة مخارج -2

 اللسان: ويشتمل على عشرة مخارج -3

 الشفتان :ويشتمل على مخرجين -4



 الخيشوم: ويشتمل على مخرج واحد -5

 

 اولاً: الجوف

وفيه مخرج واحد، ويقصد به جوف الحلق والفم ويخرج منه ثلاثة حروف هي حروف المد الثلاثة:  

 الألف الساكنة المفتوح ماقبلها، نحو:

 ٣٤إبراهيم:  َّمج لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ 

 ٤٢النمل:  َّ قح فم فخ فح ٹ ٹ ُّ  و الواو الساكنة المضموم ما قبلها ، نحو:

 ١٢٤التوبة:  َّ  ئز ئر ّٰ ِّ ٹ ٹ ُّ  والياء الساكنة المكسور ماقبلها، نحو:

عند  وتسمى هذه الحروف بالجوفية لخروجها من الجوف، وتسمى المدّية لامتداد الصوت في يسر

 نطقها ، وهذه الحروف ليس لها مكان محدد في الانتهاء ،بل ينتهي بانتهاء هواء الفم.

 

 انواع المخارج

  الحلق -ثانياً 

 وفيه ثلاثة مخارج: 

طه:  َّ  تح تج به ٹ ٹ ُّ  :ومنه تخرج )الهمزة والهاء( نحوأقصى الحلق:  -1

١٣٢ 
 



 ذٰ  يي يى يم ٹ ٹ ُّ ومنه تخرج )العين والحاء( نحو: وسط الحلق:  -2
 ٢٠الحديد:  َّ ٌّ ىٰ رٰ

   ٣٢ص:  َّ كا قي قى  في  ٹ ٹ ُّ 

 

 ومنه تخرج )الغين والخاء( نحو: أدنى الحلق: -3

 ٢٨الكهف:  َّ يى يم يخ يح يج هيٹ ٹ ُّ 

 ٩٩الأنعام:  َّ يم  يز ير ٹ ٹ ُّ و

 

وتسمى جميعها حلقية لخروجها من الحلق ، ونقصد بأقصى الحلق أبعده من الداخل مما   

 يلي الصدر، وأدناه أقربه إلى الخارج وبوسطه ما بين الأقصى والأدنى.

 ويشتمل على عشرة مخارج:

 :الحروف اللهوية  -أ

 مخرج)ق(: -1

أقصى اللسان: أي آخره مما يلي الحلق وما فوقه من الحنك الأعلى ، ومنه تخرج القاف ،     

 ١الأنبياء:  َّ لى لم لخ ٹ ٹ ُّ  نحو:

 ٣العلق:  َّ يز  ير ىٰ ٹ ٹ ُّ و  

 
 
 
 



 مخرج )ك(: -2

 أقصى اللسان ومافوقه من الحنك الأعلى أسفل مخرج القاف، ومنه تخرج الكاف، نحو 

 ٢١٧البقرة:  َّ فى ثي ثى ثن ٹ ٹ ُّ 

 ٢١يوسف:  َّ جم جح ٹ ٹ ُّ 

وهذان الحرفان يقال لهما لهويان، لخروجهما من قرب اللهاة، وهي اللحمة المشرفة على 

 الحلق.

 مخرج)ج.ش.ي( -3

 وسط اللسان وما فوقه من وسط الحنك الأعلى، ويخرج منه:   
 

 الجيم والشين والياء غير المدّية 
 
 مخرج الجيم -1

 ١٢الحجرات:  َّ مخ مح مج لي ٹ ٹ ُّ 

 

 مخرج الشين -2

 ٢٥طه:  َّ حم حج جم جح ٹ ٹ ُّ 

 
 
 
 
 
 



 مخرج الياء -3
 ١٢التوبة:  َّ ثم ته تم تخ ٹ ٹ ُّ و

 

وتسمى هذه الحروف بالحروف الشجرية ،لخروجها من شجر الفم وهو منفتح ما بين   

 اللحيين.

 مخرج)ض( -4

 من الأضراس العليا ، ومنه تخرج الضاد، نحو: من إحدى حافتي اللسان ومايحاذيه

 ٤٤يوسف:  َّ ليلى لم لخ ٹ ٹ ُّ 

 ٦٠البقرة:  َّتم تز تر ٹ ٹ ُّ 

 وخروجها من الجهة اليسرى أسهل وأكثر استعمالاً، ومن اليمنى أقل وأعسر

 الحروف الذلقية: -ب

 مخرج )ل(: -5  

 الأعلى ومن تخرج اللام.ومن أدنى حافتي اللسان إلى منتهى طرفه وما يحاذيها من الحنك   

 ١٩طه:  َّ قى  في فى ٹ ٹ ُّ 

 ١التكاثر:  َّ ين يم ٹ ٹ ُّ و 

 

 

 



 مخرج)ن(: -

 ومن طرف اللسان وما يليه من الحنك الأعلى تحت مخرج اللام ومن تخرج النون نحو:  

 ١٥محمد:  َّىٰ ني نى نن ٹ ٹ ُّ 

 ٧الفاتحة:  َّ ٌّ  ىٰ رٰ ذٰ ٹ ٹ ُّ و 

 

 مخرج )ر(: -

ومن طرف اللسان غير أنه أدخل في ظهره مما يلي الرأس قرب مخرج النون ويخرج منه الراء   

 نحو:

 ٤٢ص:  َّ يج هٰ ٹ ٹ ُّ 

 ١٢يوسف:  َّ صم صخ ٹ ٹ ُّ و 

 

 مخرج )ط.د.ت(: -8

ومن طرف اللسان وأصول الثنايا العليا ، ومنه تخرج الطاء والدال والتاء ،وتسمى هذه   

 الحروف بالنطعية، لخروجها من نطع غار الحنك الأعلى وهو مقدم الحنك )المغارز( نحو:

 ٤٥العنكبوت:  َّ خم خج حم حج ٹ ٹ ُّ 

 ٨غافر:  َّ لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ و 

 ١٤البلد:  َّ سخ سح سج خم خج حم ٹ ٹ ُّ 

 



 الحروف الأسلية -ج
 
 مخرج )ص .ز. س( -9
   

ومن طرف اللسان مع ما بين الثنايا العليا والسفلى قريبة إلى السفلى مع انفراج قليل 
 بينهما، ومنه تخرج الزاي والسين والصاد ، نحو: 

 

 ٨النبأ:  َّ ىٰ رٰ ٹ ٹ ُّ 

 ٥٥غافر:  َّ كل كا ٹ ٹ ُّ و

 ١٧ص:  َّ لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ و

 

 أسلية، لخروجها من أسلة اللسان أي مستدقه.وتسمى هذه الحروف 

 مخرج )ظ، ذ، ث(: -10

ومن طرف اللسان وأطراف الثنايا العليا ، ومنه تخرج الثاء والذال والظاء، وتسمى هذه   

 الحروف لثوية لخروجها من قرب اللثة، وهي اللحم النابت حول الأسنان، نحو:

 ١٣العنكبوت:  َّ خم خج ٹ ٹ ُّ 

 ٣٢الزمر:  َّ مخ مح مج لي لى لم ٹ ٹ ُّ و 

  َّ نز نر مم ٹ ٹ ُّ و 
 



 صفات الحروف

 ينعت بالشيء من المعاني كالحمرة والخضرة والزرقة والبياض والسواد. الصفة لغةً: وهي ما

الصفة اصطلاحاً: هي الكيفية العارضة للحرف عند حصوله في المخرج من جهر ورخاوة 

 وهمس وشدة... الخ.

 الفائدة من دراسة الصفات:

 لتمييز كل حرف عن مشاركه في المخرج. -1

 تحسين لفظ الحروف. -2

 صفات الحروف تسع عشرة صفة وتقسم على قسمين:

 الصفات المتضادة :وهي عشر صفات في خمسة ازواج: -أ

 الشدة          وضدها الرخاوة وما بينهما التوسط. -1

 الجهر         وضدها الهمس. -2

 فال.الاستعلاء      وضدها الاست -3

 الاذلاق        وضدها الاصمات. -4

 الاطباق        وضدها الانفتاح. -5

 

 

 الشدة: -1



 هي القوة الشدة لغةً:

 الشدة اصطلاحاً: 

 هو انحباس جري الصوت عند النطق بالحرف لكمال الاعتماد على المخرج، سميت هذه ا   

بها ساكنة وحروفها ثمانية معها عند النطق  لحروف بحروف الشدة لأنها تمنع جريان الصوت

 جمعت في احدى العبارات الاتية:

 )أجد قط بكت( أو ) أجدك قطبت( أو ) أجدت طبقك(.

 ملاحظة/

إذا جاءت حروف الشدة بالكلمات القرآنية )مشددة( مثل )والتّين( )الدّابّة( )إنَّهُ الحقُّ مِن   

 شدد.رَّبَّهم( تكون القراءة على شكل تأخر بالنطق عند الحرف الم

 الصوت: هو الهواء الخارج من الرئتين عند احتكاكه بأوتار الصوت مع تموج وتذبذب. 

 النفس: هو الهواء الخارج من الرئتين من طبيعة الإنسان دون أن يحتك بأوتار الصوت من الحنجرة.

 أمثلة للتوضيح:

 رابا(تأ –نتم ك –ب وق –امة طال –ين دال –ارية ج – ءالسما –رأْقْا –عل ألم نجْ)

 "أَلَمْ نَجْعَلِ الْأَرْضَ مِهَادًاقال تعالى: "

 ارِقِ"واَلطَّ ءِوَالسَّمَا: "قال تعالى

 " إِذَا جَاءتَِ الطَّامَّةُ الكُْبرْىَف :"قال تعالى 

 قال تعالى: "ومَِنْ شرَِّ غَاسقٍِ إذِاَ وقَبََ"



 الرخاوة: -2

 الرخاوة لغةً: اللين.

الصوت عند النطق بالحرف لضعف الاعتماد على المخرج، أي إننا الرخاوة اصطلاحاً: هي جريان 

إذا وقفنا على كلمة )معايش( نجد أن صوت ال)ش( جارياً  يمكن مده وحروف الرخاوة 

 خمسة عشر حرفاً وهي ما عدا حروف الشدة والتوسط وهي كما يأتي:

 ظ(  –ز  –ي  –و  -هـ  -ف -غ -ض -ص-ش -س -ذ -خ -ح -)ث

 امثلة للتوضيح:

 بد(عْن –تعين سْن -واجافْأ -عرونشْ)ي

  َّ يح يج هي هى هم ٹ ٹ ُّ    

 َّ تم تز تر  بي بى بن بم بز بر ئي ئى ٹ ٹ ُّ 

 َّ بى بن بم بز بر ئي  ئى ئن ٹ ٹ ُّ 

 

 التوسط )البينية(:-

 التوسط لغةً: الاعتدال

التوسط اصطلاحاً: هو اعتدال الصوت عند النطق بالحرف بين الشدة والرخاوة أي أن الصوت لم يجر مع 

 كجريانه مع حروف الرخاوة ولم ينحبس كانحباسه مع حروف الشدة. حروفه

 وحروفه جمعت في احدى العبارات الاتية:

 )لنعمر(. –)لن عمر(  –)لم نرع( 



 ملوا(عْإ -نَّإ -سولرَّال –ـــحق لْـ)ا

 َّ كل كا قي قى في فى  ثي ثىثن ثم ثز ٹ ٹ ُّ 

 َّ صخ صح سم سخ  سح سج خم ٹ ٹ ُّ 

  َّ نح نج مي  مى مم مخ مح مج لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ 

 الجهر والهمس
 الجهر: -4

 الجهر لغةً: الإعلان

الجهر اصطلاحاً: هو انحباس جري النفس عند النطق بالحرف لقوة الاعتماد على المخرج ،سميت 

حروفه بذلك لأنه عند التلفظ لقوتها وقوة الاعتماد عليها ولأقتراب الاوتار الصوتية اقتراباً شديداً مع 

 بعضهما.

)عظم وزن قارئ ذي غض جدَّ طلب( أي )رجح ميزان قارئ غض للبصر والصوت المجهور هو قوي  

 اجتهد في الطلب(.

 :امثلة للتوضيح

  َّ  ئر ّٰ ِّ  ُّ َّ ٍّ ٌّ  ىٰ رٰ ذٰ ٹ ٹ ُّ 

  َّ ِّ  ُّ َّ ٍّ ٹ ٹ ُّ 

  َّ لي لى لم كي كى كم ٹ ٹ ُّ 

  َّ به بم  بخ  ٹ ٹ ُّ 



  َّ صخ صح سم ٹ ٹ ُّ 

 

 

 الهمس: -5

 الهمس لغةً: الخفاء

الهمس اصطلاحاً: جريان النفس عند النطق بالحرف لضعف الأعتماد على المخرج وحروفه عشرة 

 جمعت في عبارة : فحثه شخص سكت.

 امثلة للتوضيح:  

 ١٠٢الصافات:  َّيخ يح يج هٰ  هم  ٹ ٹ ُّ 

كهف:  َّكا قي قى في فى ثي ثى  ثن ثم ثز ٹ ٹ ُّ   ٤٩ال

 َّ هم هج ني نى نم نخنح  نج مي مى مم مخ مح مج لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ 

بقرة:   ١٨٢ال

اتحة:  َّ يي يى يم  يخ  ٹ ٹ ُّ   ٦الف

 هم هج ني نى نم نخ  نح نج مي مى مممخ مح مج لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ 

 ٥٤هود:  َّ

الإسراء:  َّ سح سج  خم خج حم حج جم جح ثم ته تم تخ  تح  ٹ ٹ ُّ 

٢٤ 



 ثى ثن ثم ثز  ثر تي تى تن تم تز تر بي بى بنبم بز بر  ئي ئى ٹ ٹ ُّ 

  نننم نز نر مم ما ليلى لم كي كى كم  كل كا قي قىفي فى ثي

بقرة:  َّ يى ين يم يز يرىٰ ني نى  ٢٢٨ال

اتحة:  َّ  مج لي لى لم لخ ٹ ٹ ُّ   ١الف

راف:  َّ مخ مح مج لي لى لم ٹ ٹ ُّ   ١٥٦الأع

تكوير:  َّ تر  بي بى بن ٹ ٹ ُّ  ٹ  ١٠ال

 
 ملاحظة:

 الصوت المهموس هو : الصوت الي لا يتذبذب  الوتران الصوتيان حال النطق به.

 

 


